

En enero pasado, otros tres combatientes de siniestros fallecieron al ser encerrados por el fuego en Los Sauces

Cuatro brigadistas muertos en La Araucanía en 2025: indagan intencionalidad en último siniestro

VÍCTOR FUENTES BESOAIN

Producto del impacto de la caída de un árbol, el jueves falleció en Ercilla, Región de La Araucanía, un brigadista de la empresa forestal CMPC, identificado como Gabriel Toro y miembro de la comunidad mapuche Juan Antinao, de la localidad de Pidima. El mortal incidente se produjo debido a los fuertes vientos que impedían controlar un incendio que afectaba a la zona.

Sobre las causas de esa emergencia no hay todavía claridad, pero se indaga como un hecho intencional. Precisamente, en ese sector se denunciaron múltiples acciones dolosas durante la actual temporada. Además, de los 5.068 incendios de bosques registrados hasta ahora en todo Chile, 1.020 se han producido en comunas de La Araucanía, lo que representa más del 20% a nivel nacional.

Ignacio Lira, gerente de Asuntos Corporativos de CMPC, comenta que la víctima "se encontraba combatiendo el fuego, en condiciones complejas, porque había mucho viento" y agrega que en ese contexto "parte de un árbol cayó sobre él y le causó lesiones múltiples, que finalmente le causaron la muerte, pese a los auxilios que se le prestaron primero en Pailahueque y, luego, en el Hospital de Victoria".

El ejecutivo califica lo ocurrido como "una tragedia, porque él cumplía una función fundamental para evitar la afectación

Durante la tarde del jueves, la nueva víctima sufrió lesiones irreversibles en Ercilla. El mortal accidente se produjo cuando enfrentaba un siniestro y fue golpeado por un árbol al caer.



TEMPORADA 2024-2025.— Entre el 1 de julio y el 7 de marzo, en todo el país suman 58 mil hectáreas arrasadas por el fuego. De ellas, 31 mil hectáreas corresponden a La Araucanía. En la foto, brigadistas en Traiguén.

en comunidades, en familias y en el medio ambiente".

Junto con llamar a prevenir siniestros, Lira detalla que Toro, con más de 10 años de experiencia, era el jefe de la brigada en la que se desempeñaba, cuyos otros integrantes no sufrieron lesiones durante la emergencia. Respecto de las causas del incendio, advierte que es motivo de

investigación, pero enfatiza que en la actual temporada, esa zona ha tenido 18 focos de siniestros, con alta intencionalidad.

"Labor esencial de protección a personas"

El presidente nacional de la Corporación Chilena de la Madera (Corma), Rodrigo O'Ryan,

lamenta la muerte del brigadista Toro, cuya labor definió como "esencial para proteger a las personas y nuestros bosques".

Al recordar otras víctimas fatales recientes de los siniestros, detalla que Toro "es el cuatro brigadista que fallece en esta temporada" y enfatiza que "esta es una cifra que nos duele y nos llama a reforzar las medidas y



Gabriel Toro tenía 10 años de experiencia como brigadista.

hacer todos los esfuerzos para resguardar la seguridad de quienes enfrentan el fuego en primera línea".

De igual manera, argumenta que "nuestro compromiso es seguir trabajando para prevenir y enfrentar estas emergencias".

Los otros tres combatientes del fuego murieron el 19 de enero, cuando fueron encerrados por las llamas, durante una emergencia que se producía en la comuna de Los Sauces, al norte de La Araucanía, y de la que se probó la acción de terceros.

Por esta causa, se detuvo a una mujer a la que testigos identificaron como la iniciadora del fuego. En la audiencia en

que la Fiscalía buscaba su formalización, el Tribunal de Garantía dispuso su internación provisional en un centro asistencial para evaluar su salud mental y ordenó peritajes para determinar si es imputable.

En esa oportunidad, otros 10 brigadistas sufrieron lesiones y la superficie arrasada superó las mil hectáreas de bosques, matorrales y pastizales.

Denuncias y querrelas

La evidencia de intencionalidad en los incendios de bosques que han hecho público las empresas forestales llevó a que en la temporada 2023-2024 se presentaron 443 denuncias y 43 querrelas por acciones dolosas, según cifras concentradas por Corma. En lo que va del actual período de incendios, en tanto, suman 185 denuncias y 13 querrelas.

De igual manera, esa intencionalidad, siempre según cifras de Corma, llega al 92% de la superficie arrasada por el fuego en la provincia de Malleco, al norte de La Araucanía. Además, esta región concentra el 53% de todo el suelo quemado en el

país durante el actual período. Entre las pruebas de la acción de terceros se ha encontrado focos simultáneos, acelerantes y dispositivo que retardan el fuego y permiten huir a los autores.

AERONAVES Dos helicópteros han sido atacados a disparos en esta temporada. Uno en Lebu y otro en Collipulli.